
最近，不少媒体报道“委内瑞拉准备
赖账中国贷款”的事儿，网上也对此议论
纷纷。有的说“委内瑞拉不愿还中国的贷
款了”，有的说“委内瑞拉破产了，没钱还
给中国了”，还有的说“中国的钱要‘打水
漂’了”。委内瑞拉真的会赖账不还吗？让
我们冷静下来，好好分析一下。

问题一：委内瑞拉不愿继续偿还中国
的贷款了吗？

首先要指出的是，迄今为止，委还债
正常，并未出现债务违约。马杜罗总统近
期召开国际媒体记者会，强调委一直正常
偿还外债，近 3 年已累计偿还 359 亿美元，
即使在今年经济十分困难的情况下，一季
度也如期偿还了 50 多亿美元。委副总统、
外长等也出面明确承诺，表示委自上世纪
90 年代起就没有发生过债务违约，今后也
一定不会。委方不愿违约，更不敢违约。
因为一旦违约，委主权债务评级将被大幅
下调，现金流被冻结，海外资产将遭查
封，也将不再可能从国际市场获得任何融
资。因此，委政府即使“勒紧裤腰带”，也
会继续还债，尽全力避免违约。

问题二：委经济面临崩溃，即使想还
债也还不上吗？

委当前经济确实十分困难，经济今年
负增长8%，通货膨胀将达720%，但石油生
产和销售总体正常。众所周知，委坐拥世
界最大的石油储备，已探明储量约 3000 亿
桶，占全球总量的 18%，至少可开采 300
年。石油被称为“黑色金子”，具有极强的

“变现”能力。据石油输出国组织公布的数
据，委当前石油产量约 250 万桶/天，出口
也保持稳定，每天油贸产生的现金流就有
8000 多万美元。只要形势总体保持稳定，
石油生产和销售运转正常，委不会拿不出
钱来还债。当然，对于像委内瑞拉这样处
于经济困境中的合作伙伴，从长远考虑，

中方提供一些力所能及的帮助，于情于理
都是应该的，这也是正确义利观的应有之
义。有人揣测，中委融资合作公开的信息
这么少，一定出现了问题。笔者认为，中
委融资合作是两国金融机构和企业间开展
的商业性合作，涉及金融和能源安全等商
业机密，有关具体细节对外保密是国际惯
例。要注意的是，一些西方媒体对这事似
乎更感兴趣，各种炒作也很多，个中用意
值得玩味。

问题三：委反对派一旦上台，将会对
华采取不友好态度，出现债务违约吗？

当前，委朝野斗争激烈，反对派宣称
将在年内赶马杜罗总统下台。委政坛虽斗
得“不亦乐乎”，但委社会各界对华普遍持
友好态度，都认为中国的资金和技术对委
国家发展十分重要，应继续同中国开展合
作。对任何国家而言，不管哪个党派执
政，发展经济、提高人民生活水平都是第
一要务。现在，中国已成为全球第二大经
济体，应该有大国自信和战略定力。放眼
全球，哪个国家不想搭上中国经济发展的
快车？再者，中委合作是互利共赢的，委
方获得了国际融资和石油出口市场，将资
源优势转化成了发展动力和人民福祉；中
方则获得了长期稳定的石油供应，带动了
大批企业“走出去”。

中委两国合作发展到今天，规模大、
基础好、底子厚，已成为重要的“压舱
石”，中委合作巨轮不会像有些人所说的那
样“说翻就翻”。

（作者为国际问题观察员）

PEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION

本栏目主持人：陈振凯

地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 海外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、墨尔本、雅加达、泗水、首尔

2016年6月11日 星期六 丙申年五月初七

今日12版 第9738号 人民日报社出版

编辑部邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

海
客
新
闻
客
户
端

大国外交家——
对话外媒 自信开放

事实上，今年 5 月 11 日，中国驻美国使馆
发言人朱海权也曾就南海问题发声。他致函

《华盛顿邮报》评论部，阐明中方关于南海问题
的原则立场，对该报 5 月 8 日的社论 《南海的

“危险礁石”》予以验证批驳。5月16日，信函
在该报评论版刊登。

而在英国广播公司 （BBC） 的镜头下直播
辩论，对于中国驻英大使刘晓明而言已不是第
一次。

“如果真是为了和平，中国军费需要保持如
此之快的增长速度吗？”面对 BBC 知名时政类
访谈节目《新闻之夜》主持人罗伯特·佩斯顿的
咄咄逼问，刘晓明从容不迫地回应：“请不要忘
记，中国是一个大国。中国的面积是英国的40
倍，人口是英国的20倍。而中国的人均军费仅
是美国的二十二分之一，是英国的九分之一。
而且中国军费占GDP的比例逐年下降，今年是
过去5年来最低的。”

善于运用西方媒体发出中国声音，已经成
为许多中国外交官的特点。2016 年 5 月，中国
驻捷克大使马克卿，就习近平主席访问捷克、

“一带一路”倡议、涉藏问题等热点问题，接受
捷克最大政论网站《议会报》的专访。随后，专访
内容以《中国大使讲述事实：达赖统治时期的西
藏比中世纪的欧洲还要黑暗》为题全文刊发，在
捷克引发广泛关注，当日点击量近2万。

这样的例子很多。仅2015年以来，就有驻
智利大使李宝荣、驻澳大利亚大使马朝旭、驻
德国大使史明德等外交官，主动接受驻在国主
流媒体的采访。他们以积极开放的姿态发出中
国声音，沟通中国与世界。

“从不善言辞到有激辩能力，中国外交官不
但态度更加开放，外语表达能力也早已提升。”
在接受本报采访时，中国人民大学新闻学院国
际事务部主任钟新教授直言，中国需要更多有
国际对话能力的官员。“外交官是其驻在国媒体
了解相关国家观点和态度的重要消息来源，媒
体无疑希望采访到大使等高级外交官。”

记者与专家——
独立思考 专业表达

“过去 40 年中国只打过一场仗，美国打了
多少？”

2015年11月，央视北美分台首席记者王冠
以嘉宾身份登上了今日俄罗斯电视台。这位谈
吐流利的中国“80后”记者在与哈佛大学政治
学博士理查德·韦茨的电视辩论中，巧用世界史
揭穿了美国在领土“历史性主权”和现存争议
海域问题上使用双重标准的事实。

在接受本报采访时，王冠直言，身边许多
外国记者朋友都曾在美国媒体节目中担任评论
员，发出本国立场的声音。“但是在华盛顿，能
够用英文谈中美关系的‘中国面孔’并不是特
别多，所以接到邀请时，我们欣然答应。”

“目前国际媒体传播的现状依然是‘西强我
弱’，几乎都是由英文媒体特别是西方几家主流

媒体集团和通讯社在设置议程和议题，定义新
闻事件。美国媒体虽有左有右，但在国际利益
和国家战略问题上一致对外。有不少外国友人
告诉我，很难在美国主流媒体上听到我表述的
论点。”多年的旅美媒体经历，让王冠对美国的
舆论场有着深刻的认识。

“专家型的媒体人士是国际媒体非常需要
的。”钟新对于媒体工作者在国际传播中的独特
作用很认可，“媒体不仅是时代的记录者，也是
时代的推动者、观念的倡导者。”

而中国具有专业素养的各领域专家，也在
海外及时发声，为中国带来更多的国际认同。

“在西方社会，有一种标准的假设：当一个
社会不断进步，它最终会成为一个资本主义、
多党制的民主社会，这对吗？”曾先后求学于加
州大学伯克利分校、斯坦福大学等名校的风险
投资家李世默，他在全球知名的TED演讲大会
上，以 《两种制度的传说》 为题，以亲身经历
讲述中国发展的两个三十年故事，反驳了西方
社会对中国制度的偏见。这一演讲视频被翻译
成29种语言，播放次数达到227万余次。

在世界舞台上，每一位中国人都能成为中
国的代言人。正如钟新所言，在公共外交参与
者日趋多元化的今天，政府官员、媒体人士、
企业人士等，都可以作为重要的行为主体，发
出展现真实中国的各种声音。

官员使节回应关切 记者专家解疑释惑

中国声音在外媒更加字正腔圆
刘少华 王广燕
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“中美关系如此重要，我们不

能允许其被南海问题所绑架。”今

年6月 1日，中国驻美国大使崔天

凯在美国彭博社网站发表题为《如

何弥合南海问题上的分歧》的署名

文章。

近年来，越来越多“中国面

孔”出现在国际主流媒体上。他们

有良好的知识背景，熟悉西方社会

的话语体系，主动向世界阐述中国

立场、讲述中国故事。

中国人在海外
阐述中国立场

③③

①①

②②

据新华社河内6月9日电（记者
乐艳娜） 中国与东盟国家9日在越南
举行了落实《南海各方行为宣言》第12
次高官会，中国外交部副部长刘振民与
新加坡外交部常秘池伟强共同主持了

会议，其他东盟国家外交部高官出席会
议。各方就当前妥善处理南海有关问题
表达了各自的关切，就全面有效落实

《宣言》、加强海上务实合作及磋商“南
海行为准则”等议题深入交换了意见。

落实《南海各方行为宣言》高官会举行
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6月10日，参与2016苏格兰中小学孔子学院访华之旅的26名苏格兰师生，在天津国际汉语学
院开展“妙笔练书法”活动，感受中国文字的魅力。

图为苏格兰师生展示自己的作品。 刘东岳摄 （新华社发）

据新华社布鲁塞尔6月 10日电
（记者吴昌荣） 比利时天堂动物园发
言人亚历山德拉·维达诺夫斯基 9 日
接受采访时说，中国大熊猫“星徽”
和“好好”2014年2月入住该动物园
以来，来园参观游客大幅增加，甚至
出现爆满盛况。

作为中比两国友好使者，“星
徽”和“好好”将在天堂动物园生活
15 年。本月 1 日，6 岁的“好好”顺
利产下一个雄性宝宝。比利时也由此

成为近 20 年来第三个在中方协助下
成功诞下大熊猫宝宝的欧洲国家。另
外两个国家是奥地利和西班牙。

维达诺夫斯基告诉记者，天堂动
物园打算专门设置一个单向行进的

“熊猫游览路线”，以便有效疏导游
客。此外，随着大熊猫宝宝一天天长
大，它将与妈妈“好好”分开居住，
园方将为它搭建一个新家，大熊猫宝
宝将在天堂动物园待满4年后再被送
回中国。

中国大熊猫在比利时人气爆棚中国大熊猫在比利时人气爆棚

据新华社洛杉矶6月9日电（记
者郭爽） 美国内华达州官员9日向记
者证实，全球第一款可载客的无人驾
驶飞机 （简称载客无人机）“亿航
184”将在内华达州展开测试，内华
达州将帮助中国无人机公司“亿航”
向美国联邦航空局申请报批，以推动
这种“无人机的士”商业化。

内华达州“经济发展”州长办公
室的航空和国防工业专员汤姆·维尔

切克当天接受采访时说，其所在部门
及其资助的内华达自动化系统研究
所，已与总部位于中国广州的亿航智
能技术有限公司签署“历史性”协议，
结成伙伴关系，在载客无人机飞行测
试、研发和培训等方面展开合作。

“亿航 184”的寓意是这种无人
机能运载 1位乘客，它有 8个螺旋桨
和4支向四外伸出的机臂。其外观与
直升机类似，可实现完全自动驾驶。

中国产全球首款载客无人机将测试

苏格兰师生体验中国书法魅力

①中国驻英大使刘晓明（右）
做客BBC。
②风险投资家李世默的演讲

《两种制度的传说》。
③中国驻美大使崔天凯在美
国彭博社网站发表文章 《如
何弥合南海问题上的分歧》。


